

Nota editorial

La presente nota, sugerida por uno de los dictaminadores del artículo *The concept of exploitation in a general linear model with heterogenous labour* del Profesor Takao Fujimoto, tiene como propósito invitar a nuestros lectores a debatir las hipótesis esenciales del artículo referido.

El Profesor Fujimoto propone lo que él denomina una versión generalizada del teorema fundamental Marxiano sobre la explotación del trabajo en una economía capitalista. Takao Fujimoto presenta un modelo lineal con trabajo heterogéneo “independiente de las condiciones de equilibrio”. Los resultados fundamentales de su análisis se sintetizan en lo siguientes modelos con trabajo heterogéneo la explotación puede verificarse entre los mismos trabajadores “sin la necesidad de presuponer la existencia de explotadores capitalistas”; a través de la división del trabajo y la polarización en la distribución del ingreso, los trabajadores “han sido conquistados y divididos”; en una economía mundial abierta, este resultado requiere considerar el intercambio desigual en el comercio internacional; la incorporación del gobierno en el análisis permite indagar si la política fiscal contribuye a “agravar el grado de explotación entre los trabajadores” y, finalmente, existen razones económicas para afirmar que hay dificultades para cristalizar la alianza de los trabajadores con el fin de cambiar el sistema económico capitalista. Evidentemente, los resultados del análisis de Fujimoto son susceptibles de debate, e implican consecuencias significativas tanto para la teoría económica heterodoxa en general y la marxista en particular cuanto para la política que se deriva de estos paradigmas. Por esta razón, haciéndonos eco de la sugerencia mencionada, esta nota invita al debate correspondiente.

Ignacio Perrotini Hernández
Director-Editor